

EL HIJO DEL TRABAJO

PERIÓDICO DEFENSOR DE LA CLASE OBRERA.

PUNTOS DE SUSCRICION.

En Pontevedra, calle de Michelena número 3, y en los demás puntos en las principales librerías. La correspondencia se dirigirá al Administrador. No se devuelven los orijinales.

Redaccion y Administracion
Michelena, 3.

PRECIOS DE SUSCRICION.

En Pontevedra dos reales al mes y en los demás puntos siete idem al trimestre. Anuncios y comunicados á precios convencionales.

SE PUBLICA LOS MIERCOLES.

INTERESANTE A LOS OBREROS.

Todo obrero á quien perjudique amo, principal etc., puede darnos las quejas *testificadas* en la seguridad de ser defendido y que quede su nombre en el más profundo secreto.

SEGUNDO CONGRESO OBRERO REGIONAL DE LA FEDERACION DE LOS TRABAJADORES de la Region española.

En los dias 24, 25 y 26 del proximo Setiembre se celebrará este congreso en Sevilla segun acuerdo tomado por el que se celebró en Barcelona en Setiembre de 1881.

Aunque todas las Federaciones que componen nuestra organizacion, enteradas perfectamente del acuerdo que antecede cumplan con su deber, nosotros recordamos que la fechase aproxima y que deben ir preparándose, al efecto de que todos contribuyamos á que se celebre con el mayor lucimiento este segundo Congreso que ha de ser de suma importancia y trascendencia para la causa de la redencion del Proletariado.

Cada Seccion adherida á nuestra Federacion regional puede nombrar un delegado á dicho Congreso, pero cada Federacion local solo tendrá un voto.

En las localidades en donde solo existe una sola Seccion, el delegado representará la Federacion local y por lo tanto tendrá voz y voto.

En las localidades en donde existan varias Secciones federadas, representará la Federacion el delegado ó delegados que hayan sido nombrados por la mayoria de las Secciones.

Y en las localidades cuya Federacion no haya determinado el delegado ó delegados que deben votar, obtendrán el voto de la Federacion la mayoria de los delegados que le representen.

En el Congreso regional, pues, los delegados de las Secciones solo tienen voz deliberativa. Las Federaciones locales ó pueblos son las únicas colectividades que tienen voz y voto, es decir, un voto por Federacion local, sean muchos ó pocos los delegados que la representen.

Ni las Comisiones comarcales ni los Consejos de las Uniones, pueden enviar delegaciones, y solo puede hacerlo la

Comision federal que no tiene voto y si voz deliberativa.

La Federacion sevillana ya tiene alquilado un local capaz para la celebracion del Congreso; ha resuelto publicar un Manifiesto con objeto de dar cuenta á los obreros sevillanos de la celebracion de tan importantísimo acto, y ha nombrado las Comisiones necesarias para la mejor organizacion del Congreso.

Los delegados deberán presentarse en Sevilla el sábado 23 de Setiembre, en el local cuya direccion tendrán recibida de antemano.

A pesar de la gran crisis de trabajo que existe en muchas Comarcas y del gran número de huelguistas que sostienen las Secciones, no dudamos que todas se harán representar en el próximo Congreso obrero de la Region española, que será, sin duda, la más grande MANIFESTACION DEL TRABAJO que habrán llevado á cabo los trabajadores de España.

Al Congreso, pues, compañeros: Que cada una y todas las Secciones y Federaciones de nuestra gran Federacion regional se hagan representar.

Haciéndolo así, demostraremos á la burguesia, á los *adormideras* y á los *prácticos* que somos la organizacion más numerosa, la más compacta y la única que puede conseguir, por medio de la Revolucion social, el triunfo de la ANARQUIA, de la FEDERACION y del COLECTIVISMO.—L. C. F.

LA ASOCIACION DE LOS TRABAJADORES.

Es de todo punto indispensable y puramente necesaria la asociacion de todos los trabajadores en los difíciles tiempos que atravesamos.

Pero tendremos que esforzarnos para exponer las razones que acrediten nuestro aserto, y una de ellas, la que precisamente nos hace cojer la pluma en este instante, salta á la vista de los que menos se ocupan en la cuestion económico-social.

Decimos esto porque comprendemos que á medida que es mayor el número de máquinas que adquieren los establecimientos industriales, es mayor tambien el número de operarios que quedan sin trabajo.

Y como quiera que estos necesitan vivir puesto que para vivir han nacido, cosa que por lo que se vé, no tiene en

cuenta la burguesia, á nosotros y solamente á nosotros nos corresponde aplicar prontos y radicales remedios á este nuestro mal.

Estos remedios á nuestro humilde entender, son los siguientes: reducir las horas de trabajo hasta el extremo de que todo el que necesite trabajar encuentre fácil colocacion; aumentar los jornales á medida que vayan encareciendo los artículos de comer y vestir y abolir los trabajos á destajo, porque bien comprendido se está que estos nunca y en ninguna ocasion reportaron beneficios al obrero y sí á la burguesia.

Además los trabajadores asociados en la federacion, único camino que deben seguir si desean emanciparse de las vicisitudes y miserias que les agobian, pueden practicar la solidaridad con todos sus compañeros en la desgracia, porque no hay que dudarlo, sin la práctica de este gran principio es imposible el sostenimiento moral y material de los que padecen por alcanzar nuestra deseada redencion.

Los obreros de cada oficio necesitan reunirse por lo menos una vez cada semana y de estas reuniones resulta el poner coto á las arbitrariedades de los dueños ó maestros, examinar la conducta que con respecto al trabajo observen los mismos compañeros y acudir al socorro de aquellos que lo necesiten, bien por enfermedad, falta de trabajo, etc.

Para comprender la bondad de nuestra gran asociacion, basta con fijarse en el horror que les causa á nuestros enemigos: por eso principalmente creemos que los trabajadores que no esten con nosotros son ignorantes en demasia, haciéndose eco de nuestros tiranos ó temen ser arrojados del taller donde trabajen, desoyendo de este modo la voz de la justicia, que está, segun nosotros, por encima de la conveniencia personal.

Comprendemos tambien que los hombres que componen la burguesia han nacido igualmente para trabajar,—por que es muy razonable que produzca todo el ser humano que quiera consumir, pero no sucede así; la burguesia ni produce ni sufre, es el zángano social que se rige para su gobierno por la célebre ley del embudo: *lo ancho para mí y lo angosto tambien.*

Teniendo en cuenta razones tan convincentes, los trabajadores asociados ya en la federacion regional española se po-

nen de acuerdo y aspiran todos á la pronta y radical extincion de tanta injusticia.

¡Trabajadores! ¡Compañeros todos de la region española, venid á la federacion que os esperamos para con vuestra ayuda resolver el más difícil de los problemas!

¡Venid á nosotros y todos unidos demostraremos á la burguesia que no son tan sólidos como ellos creen sus poderes sobre la tierra!

(De *El Trabajo*.)

EL ESPÍRITU DE ASOCIACION.

Hé aquí lo que se halla más adormecido entre nosotros y lo que por lo mismo conviene esforzarse en despertar.

El ejemplo de otras ciudades, de otros pueblos, la tirania—porque así debe llamarse—que con la clase trabajadora se ha usado en todos los tiempos, la necesidad por todos reconocida de aumentar los salarios y disminuir las horas de trabajo, son motivos suficientes, poderosos, para que el obrero se reuna, se asocie, y haga prevalecer sus derechos.

Pero nadie quiere tomar la iniciativa y todo el mundo se contenta con decir: «Es necesario. Eso era bueno.»

Y el tiempo pasa y las reflexiones se suceden, trayendo tras sí el deseo de que se empiece, las ganas de levantar la bandera que ostentan los obreros del resto de la Nacion.

Por fin los pareceres se concilian y surge lo esencial, la propaganda. Más tarde, ésta se estiende y comienzan las reuniones.

De ellas nace la asociacion, necesidad imperiosa por todos sentida. Viene luego la formacion de Secciones de oficio, Federacion local, etc., y la organizacion se completa.

Y de esta manera el trabajador que antes caminaba dormido sin acordarse para nada de sus compañeros, los vé á su lado ayudándole en la adversidad, en la desgracia, y procurando el bienestar moral y material, no de un individuo, sino de la colectividad obrera, que se alza orgullosa ante sus enemigos para demostrarles que comprende sus intentos y por lo mismo que los rechaza; que aborrece la teocracia y el despotismo; que desea que concluya la explotacion del hombre por el hombre y que quiere la desaparicion de los salarios.

Rancias preocupaciones y absurdas creencias llamadas á desaparecer bajo la demoledora piqueta del progreso, luchan con desesperacion por alargar la vida unos cuantos dias más.

Pero su desaparicion es inevitable. Si fuéramos mahometanos diríamos «que estaba escrito.» Somos españoles y por lo tanto decimos: «Es necesario.»

Asociémonos, pues, obreros de Pontevedra; todos somos hermanos.

LA INSTRUCCION.

La instruccion es la base principal en que el obrero debe fijarse: porque un obrero sin instruccion equivale á una máquina bruta. Hoy que la ciencia ha resuelto problemas que hasta la fecha

han sido considerados como utópicos y que ha buscado medios susceptibles para la enseñanza, excita á que el obrero se fije con interés bastante en todo lo que tienda á ilustrar su entendimiento y ponerlo en condiciones de conocer lo que por sí solo vale.

La instruccion es una fuente inagotable de paz y libertad; ella nos abre las puertas de la emancipacion; nosotros que conocemos esta necesidad imperiosa no debíamos fijarnos en las contrariedades y obstáculos que se interpongan en el camino

Dos medios seguros tenemos de alcanzar el más brillante éxito en nuestra empresa: el uno individual el otro colectivo.

El primero es la perseverancia constante sin alternativa ni tibieza.

El segundo la union y la anarquía—pese á *El Eco del Miño*—para la emancipacion de la clase obrera.

La valla que se opone á que no podamos conseguir la ilustracion, es por una parte la burguesia y por otra la de que no contamos con un jornal bastante conveniente para poder atender á nuestras necesidades y emplearlo en obras de utilidad y provecho. Pero hoy que se cuenta con una Escuela de Artes y Oficios, aunque en pequeña escala, corramos á ella y eduquémonos para realizar el gran problema social, instruyámonos para combatir á nuestros adversarios, que si eso nos conceden, es bien, contra su gusto.

Es necesario que comprendamos que si no tratamos de poner todo lo que de nuestra parte esté, no conseguiremos la ilustracion y siempre nos veremos sumidos en la ignorancia.

El hombre no ha nacido para vivir como la hiedra apegada al tronco de un árbol, como vive el molusco sujeto á la peña.

La inteligencia humana tiene mas altos destinos que cumplir.

La naturaleza es el inmenso libro abierto á las miradas del hombre.

Leamos, pues, y conseguiremos lo que deseamos.

CRONICA DEL TRABAJADOR.

MOVIMIENTO OBRERO.

Ha sido expulsado de la Federacion de Algotocin, Pedro Nuñez Sampalo, que habia ingresado en la organizacion con la pretension estúpida de que los compañeros nombrasen á su padre Alcalde.
¡Limpíate que estás de huevo!

Se han organizado las Secciones de albañiles, canteros, carpinteros, herreros, pintores y panaderos de Bilbao. Felicitamos á los obreros bilbainos por su constitucion, y creemos que muy en breve, los albañiles, carpinteros, canteros y pintores, formarán parte de la Union de constructores de edificios; los panaderos de la Union de las industrias alimenticias, y los herreros de su Union de oficios similares. Este acto es de suma necesidad á fin de completar su organizacion.

Los carpinteros de Coruña remiten

para los huelguistas de Monjuich 199 pesetas; 89 en la primera partida y 110 en la segunda.

Continúa la huelga de Larios, (Málaga) y resisten los compañeros con indomable energía.

Los cajilleros han entablado la demanda de las ocho horas que ha sido aceptada en cuatro talleres á pesar de las conminaciones y amenazas de los burgueses, entre los que sobresale Manuel Aroca, que tanto ha cohibido á la madre de un compañero, que ha tenido éste que darse de baja en su Seccion.

Trabaja contra la demanda de las ocho horas un aspirante á burgués llamado José Rios

Han hecho traicion á los huelguistas un tal Almazan, conocido por Juan el Manco, Mariano de Arola y otro llamado *Don Pepe*.

En Sans los trabajadores de las cías de vapor de la fábrica que posee en la Bordeta, el señor Morell y Murillo, (el de la explosion de las calderas), en vista de que dicho burgués despedía á las obreras para ocupar las plazas con otras, resolvieron presentarle una pequeña demanda. El explotador, como puede suponerse, no la aceptó y los obreros y obreras se declararon en huelga. Los *generales adormideras*, iniciadores del *conciliabulo nacional* y de otras zarandajas, han demostrado una vez más su servilismo burgués, buscando obreros y obreras para que fuesen á ocupar las plazas de los huelguistas. ¡Así practican la solidaridad obrera los que pretenden conquistar el poder político, los que dividen á los trabajadores en provecho de los intereses de la burguesia y los que, en fin, pretenden fondar una ridícula *libre asociacion nacional!*

Hace cerca de dos semanas que el burgués de la fábrica del cáñamo de la Bordeta, término de Hospitalet, habia despedido á parte de sus trabajadores por falta de material, diciéndoles que cuando hubiera cáñamo ya los avisaria, y al cabo de tantos dias, ha tomado á los que le ha convenido, y despedido ¡qué casualidad! á los que formaban parte de la Seccion de cordeleros.

Sin comentarios: en esta fábrica es en la que se trabaja en peores condiciones, y en la que por consiguiente se explota más al trabajador.

Remite la Federacion de Sevilla 99 pesetas á los huelguistas de Málaga. Un compañero de la Seccion de ladrilleros remite para los mismos 20 pesetas.

La Seccion de sastres de Vigo remite el importe de 50 volúmenes de la cuarta edicion *Congreso obrero regional de 1881*, y 5 pesetas para los huelguistas de Juan las Fonts.

Varios compañeros de la localidad de Alfate hacen un llamamiento á todos sus compañeros de trabajo para que ingresen en aquella Federacion local y poder poner coto á tanta ignominia como cometen con ellos los capitalistas.

La Sección varia de la localidad de Arriate ha dispuesto que todas las libretas de socios lleven, además del sello de la Sección, la firma del Secretario de la misma.

En Barcelona continúa con energía la demanda de los panaderos respecto de no trabajar los Domingos.

Continúa la huelga de la fábrica del Sr. Clarella (vapor de Cota,) barrio de la Bordeta, y á pesar de acapar los *adormideras* las plazas vacantes, trabajando más horas y ganando menos jornal, los huelguistas están animados de los mejores deseos y se espera que saldrán triunfantes en su demanda.

Los directores de los *adormideras* se han cubierto de poco aceptable gloria en esta triste y mejorable campaña.

La Sección de trabajadores en hierro de Coruña continúa su desarrollo, cada día más creciente, á pesar de ciertos trabajos hechos en contra del progreso de la misma.

Los constructores de carruajes remiten para los huelguistas más necesitados 5 pesetas.

Vuelve á despertarse el sentimiento de clase entre los obreros de León.

Es de esperar que los compañeros trabajen mucho por llevar adelante su empresa, teniendo en cuenta los grandes fines humanitarios que envuelven las ideas de Federación, Anarquía y Colectivismo.

Los trabajadores de León tienen una gran misión que llenar, propagando nuestras ideas en esa zona de Castilla, donde siempre ha reinado el fanatismo y la superstición, y no deben desanimarse por dificultades y contrariedades que les resulten en su propaganda.

Los tipógrafos de Madrid presos desde la reunión del 30 de Julio, Castro y Feito, han sido puestos en libertad bajo fianza.

Reciban nuestra enhorabuena.

En Ronda se ha constituido la Sección de zapateros. La de albañiles y la varia quedarán constituidas muy en breve.

La huelga de Semprun, Valladolid, sigue sostenida con energía por la Federación vallisoletana, que está dando nobilísimas pruebas de su solidaridad y decidido empeño en defender la dignidad de los trabajadores. Es preciso que todas las Secciones se persuadan bien de la necesidad que hay en sostener esta huelga, así como todas cuantas hay establecidas, para dejar en el lugar que le corresponde la dignidad de los trabajadores.

Es admirable el desarrollo que toma cada día el movimiento obrero en Vigo. Se han organizado nuevas Secciones y aumenta considerablemente el número de federados en las ya constituidas.

En la semana próxima pasada han despedido de los talleres del ferrocarril de Valladolid á cuatro compañeros, á uno de estos por pertenecer á la junta administrativa de su respectiva sección.

El 15 de Agosto tuvo lugar en Barcelona un gran *meeting* de propaganda en pró de los principios anárquico-colectivistas y en contra del Congreso adormidera.

En la fábrica del burgués Haines, de Cadiz, tratan á los obreros de la peor manera posible. El trabajo de noche es pagado á jornal sencillo y cuando nuestros compañeros se quejan, entre otras cosas, de la mala calidad del agua, pues beben de la misma que le dan á las bestias, les contesta dicho burgués que la compren mejor ó que beban M.....

Los obreros de Antequera tomaron el acuerdo de no afeitarse en casa de los barberos no asociados y uno de estos que hubo de burlarse de la solidaridad obrera, se ha visto en la imprescindible necesidad de quitar la barbería del público y pasarla á una triste buhardilla, y no conforme con esta heroica acción de los trabajadores, acudió en son de súplica á la autoridad local para que esta amonestando á los trabajadores, pudiera preservarle del resultado de su burla, y viendo que no pudo lograr su objeto, acudió á la sección de barberos, deseoso de ingresar en ella, por la cuenta que le tenía. Pero ó dolor! otro nuevo desengaño, la sección no ha querido acogerlo en su seno.

La huelga de los operarios de Reus, que había llegado á hacerse general, ha terminado satisfactoriamente.

Dice *El Motin* en su número 37, correspondiente al 10 del actual.

«En Castropol hay un Cura valiente y sabio, que lo mismo sale disparado del confesonario para reprender á grandes berridos, á unos feligreses que no oían de rodillas la misa que se estaba celebrando, que la emprende desde el púlpito, con el triángulo, la perpendicular (?) y el mandil de Voltaire (*sic*) y habla del Darwinismo, atribuyéndolo á Lutero y sus contemporáneos.

Pero como hemos de ocuparnos de él en números sucesivos, dejamos para el final comentarios que nos sugiera su conducta.»

CRONICA DE LA LOCALIDAD.

Hemos recibido *El Adelanto*, periódico semanal, que viene á defender los intereses de Galicia. Pronto se publicará otro diario, para defender los intereses de *El Adelanto*. ¿Saben Vdes. los pufos que les esperan. No se pare en *chinitas* el estimado colega y abra bien el ojo que muchos se suscriben al periódico pero no al recibo. Le enviamos este aviso para que se fije en la calidad del *parroquiano*, pues de esta manera conseguirá tan larga vida como le desea EL HIJO DEL TRABAJO.

Y después de haber cumplido este deber de compañero, vamos á contestar con dos palabras, un largo suelto que nos dedica en su segunda plana.

Es sumamente peligroso combatir una doctrina cuando aun no se conoce, por que así se padecen mil errores, y aún á veces se cometen desatinos. Haga lo posible *El Adelanto* por estudiar nuestros principios, prepare bien sus armas si

quiere combatirlos, y ven a después á razonar, pero en distinta forma, porque esta cuestión bien merece algún cuidado.

No se ofenda por esto el ilustrado compañero.

El Eco del Miño debe andar muy ocupado en la vendimia y se le vá la burra ó lo que es lo mismo, el santo al cielo. Nada menos que nos dice con picaro cachondeo, que la unión y la anarquía son incompatibles. ¡Hombre! V. se tiene la culpa de que le riña todo el mundo! ¿No comprende que esos desatinos lastiman su prestigio?

Rogamos encarecidamente á las autoridades de Pontevedra, prohiban la vendimia de esas uvas verdes que con gran descaro se introducen en la capital y se convierten después en un veneno activo que es imposible resistir, pero que es necesario pagar como el mejor Burdeos.

Creemos que sea fácil evitarlo.

¿Cuando dispone el Excmo. Ayuntamiento que se construya un pretil en aquel relleno que está inmediato al Puente del Burgo? Hubieron de suceder ya varias desgracias y vamos á tener que lamentarlas, cuando pueden evitarse a tiempo y sin grandes sacrificios.

El Buscapié de Lugo en su n.º 190 y en un artículo que con el título de *La Clase Obrera* suscribe D. Lisardo Blanco, se lamenta del abandono en que yace el trabajador, sin que por esto presente medios con que poder remediar el mal, y después de decirnos que las artes se hallan muy atrasadas en Galicia, frase que por lo visto se hace de moda, arremete á puño cerrado contra ciertas doctrinas que tienden á remover la sociedad y agravar la situación del Proletario.

Ágenos á toda clase de ideas políticas y atentos solo al bien del trabajador, no hemos podido hallar en todas las doctrinas hasta el día propaladas otra á quien se dirigieran las alusiones del articulista que el socialismo.

Y si ésta es, por cierto que se equivoca el Sr. Blanco, ó al menos no conoce lo que ella en su esencia es, al hablar de esa manera.

Lo que el articulista desea es la conciliación del trabajador y la actual sociedad; y eso es un imposible. Hay cosas que se esplican por sí solas.

El obrero del siglo XIX, se ha desengañado de lo equivocado que caminaba al creer que los burgueses, los que sobre él viven, le habían de redimir.

Por eso hoy ha reñido con todas las ideas políticas, con todas las ideas religiosas y ha escrito en su bandera: «No más derechos sin deberes; no más deberes sin derechos.»

Los que cuat plantas parásitas han vivido, y por ahora siguen viviendo á su costa; los que merced á tradiciones alimentadas por la ignorancia, han explotado al pobre á su modo, quíevn hoy concederle algo de lo mucho que pide, quieren creer que debe ganar un poco más de lo que realmente gana, pero de ninguna manera concederle que se coloque á la altura de ellos y mucho menos

RGMC 205

EL HIJO DEL TRABAJO.

PERIODICO DEFENSOR DEL OBRERO.

VIERNES 29 DE SETIEMBRE DE 1882.—NÚMERO EXTRAORDINARIO.

A NUESTROS SUSCRITORES.

La gran afluencia de trabajo que con motivo de las próximas elecciones hay en el establecimiento que se imprime nuestro periódico, nos impidió publicar el número correspondiente al pasado Miércoles.

Con objeto de que esta falta no lastime en nada á nuestros abonados, hemos acordado prolongar la suscripción del presente mes un número más.

El C. de R.

SECCION DE OFICIOS VARIOS.

CONVOCATORIA.

Se hace á todos los obreros de esta localidad para el Domingo 1.º del entranté Octubre y en el local que ocupa la Sociedad de Socorros mútuos, á la hora de tres de la tarde.

El Secretario.

Pontevedra.—Imp. de R. Quintans.

consentir que la plebe, el vulgo, quiera hacer prevalecer sus derechos imponiendo á todos los hombres la sagrada obligacion de trabajar, puesto que tambien tienen la de consumir.

Los campos están perfectamente deslindados en el artículo del Sr. Blanco: una sociedad que se divide en dos clases; la primera más pequeña en número, goza de todas las comodidades apetecibles, y la segunda más grande gime en la miseria.

¿Es justo esto? ¿Es legal? Digalo el articulista.

Hemos visto con gran sentimiento que en el callejon denominado de Paz, se ha levantado el muro de una huerta, que segun nos han informado parece que el propietario al comenzar á derribarlo, era con la intencion de hacer una manzana de casas y al mismo tiempo arreglar aquel que en la actualidad asqueroso pasaje, á fin de que los transeuntes no se vieran obligados á enterrarse en la laguna en la próxima estacion de invierno.

Es de sentir tal determinacion tanto más cuanto que en esta localidad hay trabajadores que fallos de trabajo lo hallarian en esa obra, y además de hacerles un gran beneficio, seria una mejora que todos los ciudadanos agradecerian al propietario de dicha finca.

Como verán nuestros lectores en la primera plana, se ha trasladado la redaccion y administracion de EL HIJO DEL TRABAJO á la calle de Michelena núm. 3 en donde podrán hacer cualquier reclamacion sus suscritores, y á donde se dirigirá toda la correspondencia.

Dice *La Concordia*:

«No es de ahora que están meda las huelgas entre los obreros y que organizadas han dado resultados que aplaudimos, pues de ningun modo queremos que sea el hombre explotado por el hombre.

Obreros vemos que trabajan de crepúsculo á crepúsculo, con exposicion de la vida, por un mísero jornal. ¿Es esto justo? No lo creemos, ni lo creera tampoco ninguna persona sensata.

Pues bien: si al que *dal acontece* promueve una huelga, le creemos con verdadero derecho para que se le atienda.

Ninguna mala pasion dirige nuestro ánimo al hacer estas consideraciones que nos sugiere el estado del obrero de nuestra patria; ningun fin particular guía nuestra pluma; amigos sinceros del trabajador, quisiéramos, como hijos del trabajo que somos, verla reintegrado en el estado que le corresponde en la sociedad, y esta nada más es nuestra aspiracion, este el móvil que nos impulsa, que nos ha servido de ariete el mucho tiempo que hace dedicamos nuestras humildes tareas á tan grande causa. Quizá no desempeñemos la mision que nos hemos impuesto con todos los conocimientos que requiere la cuestion de armonizar todos los intereses sociales, pero sirva de disculpa á nuestra insuficiencia la sinceridad que le guía.»

Bueno es algo.

Sabemos que en algunos talleres de esta capital, surgen conflictos entre maestros y operarios respecto á las horas de trabajo en los Domingos.

Hemos recibido quejas de algunos compañeros, y en verdad que nos disgusta la forma en que se obliga á trabajar gratuitamente y solo por mantener esa costumbre.

Hemos oido á varios vecinos de esta ciudad quejarse de que en la noche del 18 del corriente, no habia un solo farol encendido en la calle que de S. José conduce á la feria.

Bien se conoce que no vive por allí ningun Concejal que de lo contrario, ya el contratista tendria mas cuidado.

Suplicamos al Sr. Alcalde dé las órdenes convenientes para que tales abusos se corrijan.

Una pregunta al Sr. Alcalde:

¿Es permitido arrojar galos muertos á la calle, durante el dia?

Decimos esto porque ayer y á eso de las tres hemos visto uno de estos animales, en la calle de Don Gonzalo frente al Hospital y cuando apenas serian las tres de la tarde.

Otra y van dos:

¿No seria conveniente que se castigase con una multa á los que arrojan agua, tomates podridos, etc. etc., desde las casas altas que asombran el callejon que han dado en llamar del Eden?

En el *Boletín Oficial* de ayer se anuncia que en los dias 29 y 30 del actual y de 7 á 9 de la noche, estará abierta la matrícula de la Escuela de Artes y Oficios en el Instituto de esta ciudad para el curso próximo de 1882-83, á la cual serán admitidos todos los que lo soliciten habiendo cumplido 12 años de edad y justificando que saben leer y escribir.

En los referidos dias, y de 7 á 9 de la noche se verificarán los exámenes extraordinarios de los que no se presentaron en Junio último.

Rogamos á nuestros compañeros que si les es posible, se matriculen en la clase de dibujo, porque todos comprenderán la imprescindible necesidad de conocerlo con más ó menos extension.

Que nadie se duerma.

Hemos tenido el gusto de oír el Orfeon Obrero, que dirige un trabajador de esta localidad, y salimos complacidos de la afinacion y buen gusto con que ejecutan las piezas que están ensayando. Animo, compañeros.

Mucho nos ha sorprendido la visita del nuevo periódico que se publica en esta localidad.

El Anunciador y *El Voto Popular* nos han negado el cambio, y creimos que tambien este lo hiciese: *El Adelanto* ha sabido sin embargo cumplir su deber de cortesía, y fraterniza con nosotros tal vez porque no pertenece á la alta aristocracia. ¿Será demócrata?

CRONICA DE PROVINCIAS.

Mas de doscientos jóvenes se han matriculado en la Escuela de Artes y Oficios que, patrocinada por la Diputacion Provincial de la Coruña, acaba de establecerse en el Ferrol.

—(o)—

Dice un periódico:

«La guerra franco-alemana, dice la *Correspondencia* militar, costó 200 mil hombres.—La de Crimea (solo á los franceses) 42.000.—La de Italia en 1859, 129 874.—La insurreccion húngara, 142 mil.—Las campañas de Argel, 14 600.—La emancipacion de Grecia, 148.000.—La insurreccion polaca, 190 mil.—La guerra del Cáucaso, 330 mil.—La guerra de los siete años, 642 mil.—Desde 1702 á 1815 (batallas y poblaciones) se calculan en 8 millones.

Víctimas de la guerra desde 1782, á 1872, total, 20.034.474.

No se cuentan las pérdidas que el ejército ruso experimentó en la guerra de Crimea, ni las que ocasionó la guerra de Cuba, ni la de Méjico, ni nuestra última guerra civil, ni las muchas que han tenido lugar en las repúblicas Argentinas y otras de menos importancia, ni las que en los Estados Unidos produjo en 1864, la cuestion de la esclavitud, en una lucha que fué tan breve como sangrienta. Creemos no apartarnos de la verdad, si calculamos en dos millones de hombres estas fracciones, y la que presenta la suma anterior. Y así tendremos que las guerras en Europa y parte de la de la America, se han llevado en ochenta años la inmensa suma de 22 millones de hombres!»

¡Veintidos millones de víctimas!!

Hé aquí las consecuencias del capricho de unos cuantos que obligan á pelear á hermanos con hermanos y difunden el odio entre los que debian tratar de Union.

¡A cuantas reflexiones se presta esto!

—(o)—

El autócrata de las Rusias, el señor de medio mundo,—como diría un *chusco*—ha estado á punto de parecer víctima de una conspiracion.

Los nihilistas firmes en su propósito no des-

perdician medio ni ocasion, de ofrecer impresiones al emperador en sus leyes.

Al volver de una revista por abreviar camino colocaron sobre un riachuelo un puente que se hundió en el momento en que el emperador acompañado de su comitiva se hallaba sobre él.

Afortunadamente el Emperador salió ileso, pero bastante conmovido, cerciorandose una vez más de que los nihilistas no quieren abandonar el campo hasta lograr su objeto.

—(o)—

Segun noticias de Palencia, ha sido hallada en poder de un particular la primera edición de «Don Quijote de la Mancha», con notas y correcciones de Cervantes que resuelven muchas dudas de los comentaristas de aquella inmortal obra.

—(o)—

Cuenta *La Correspondencia* de Valencia refiriéndose á la tormenta.

«En un corral de una barraca dormia un niño de cinco á seis años á los pies de una vaca á la cual tenia especial afecto, cuando inundándose aquel de repente á consecuencia de la influencia de agua de varios surcos que convergian á dicho punto y continuando el niño durmiendo con grave peligro de ser ahogado, fué cogido con los dientes por la vaca y depositado dulcemente sobre el pesebre. En esto se despierta el padre del niño al ruido de la lluvia, y sale sobresaltado en busca de su hijo al cual encuentra abrazado á la cabeza de la vaca que le lamia la cara.»

Pontevedra Ip. de Rogelio Quintans.

ANUNCIOS.

EL HIJO DEL TRABAJO.

PERIÓDICO DEFENSOR DE LA CLASE OBRERA.

Redaccion y Administracion Michelena 3.

Se publica en Pontevedra los Miércoles.

La correspondencia se dirigirá al Administrador.

No se devuelven los originales.

PRECIOS DE SUSCRICION

En Pontevedra..... 2 rs. al mes.
En los demás puntos.... 7 id. trimestre.
Anuncios y comunicados á precios convencionales.

REVISTA SOCIAL.

Eco de la clase trabajadora.

Un trimestre en la Region Española. 4 rs.
Paquetes de 30 números. 4 rs.

Se admiten suscripciones en la Redaccion y Administracion de LA PROPAGANDA y en las oficinas de *La Revista*, Habana, 6 Madrid.

EL TRABAJO.

Eco de la clase trabajadora de Málaga.

Un trimestre en la Region Española. 4 rs.
Paquetes de 30 números. 4 rs.

Se admiten suscripciones en la Redaccion del *Trabajo*, Arco 20 Málaga y en las oficinas de LA PROPAGANDA, Vigo.

LA PROPAGANDA.

SEMANARIO SOCIAL.

Eco de la clase trabajadora.

CONDICIONES DE SUSCRICION.

Un mes en Vigo. 2 rs.
En el resto de la Region Española trimestre.. 7 rs.
y para los individuos que pertenezcan á las asociaciones obreras.. . . . 5 rs.
Paquetes de 30 números. 6 rs.